## Hermógenes Pérez de Arce

## Un Desafío Moral

Hasta hace pocos días el "caso Letelier" era ya parte de la historia. La justicia chilena había determinado que no existían pruebas válidas de la participación en él de militares chilenos y la justicia norteamericana no había podido inculpar sino a Michael Vernon Townley, quien confesó haber colocado una bomba bajo el auto de Orlando Letelier. Los cubanos, que según su testimonio, habían colaborado con él para poner el explosivo y organizar el atentado, quedaron incondicionalmente libres, por veredicto emanado de los tribunales de EE.UU.

En estos casos las personas decentes tenemos que estarnos, en definitiva, a los veredictos de los tribunales de justicia. Los jueces son los únicos que conocen todos los hechos. Leyes centenarias determinan si las pruebas son o no suficientes para configurar una culpabilidad.

Pero ahora resulta que uno de los oficiales chilenos a quienes nuestra Corte Suprema, conociendo en un juicio de extradición, eximió de responsabilidad en el caso Letelier por la vía de declarar que no había pruebas suficientes, ha dicho en los Estados Unidos que sí era culpable; que en aquella oportunidad mintió; que fue obligado por sus superiores a hacerlo y que ahora desea reivindicar su nombre, decir toda la verdad y contribuir a que el crimen sea castigado en la forma debida.

capa 5 (20)

No pretendo anticipar juicios, pero creo interpretar a todas las personas decentes de este país, y muy en especial a quienes de una u otra manera han adherido al régimen de las Fuerzas Armadas y de Orden, a las cuales pertenecía el ex oficial Armando Fernández Larios, si digo que el silencio no es una respuesta aceptable frente a las afirmaciones que él ha hecho en el país del norte.

Si está faltando a la verdad y haciendo imputaciones falsas, debe señalarse pública y claramente que es así.

Si, en cambio, el mayor Fernández Larios está diciendo la verdad, se debe una explicación inmediata al país ¿Cómo puede haber quedado en una total impunidad la participación de militares chilenos en un acto de terrorismo, en la capital de un país amigo? A falta de una aclaración pronta y válida, sólo cabe la aplicación rigurosa de todas las sanciones y medidas que los gobiernos e instituciones respetables y honorables reservan para tales desgraciadas circunstancias.

Se pueden aceptar muchas cosas en nombre de la autodefensa contra la amenaza terrorista, pero no que nos convirtamos nosotros mismos en terroristas o en cómplices o encubridores del terrorismo. ¿Con qué autoridad se podría perseguir entonces judicialmente a los funcionarios de la Vicaría de la Solidaridad acusados de haber caído en esa inaceptable contradicción moral? Pues debemos tenerlo claro: el caso Fernández Larios no nos plantea a las personas decentes y partidarias del Gobierno un problema de imagen o de prestigio, o de carácter político o diplomático, sino un desafío moral. Y es ese, precisamente, el que debemos saber enfrentar.

El Mercino, 11de Feb, 1987

## reabierto en Estados Unidos

## políticamente nunca fue neutro"



ha hecho al país una propuesta formal. Y no las hay porque no hay elección. Entonces las coaliciones se canalizan por un "no". Eso es, a mi juicio, algo poco sano para el futuro de Chile. Sin embargo creo que Pinochet no descarta la posibilidad de hacerle cambios a la Constitución: puede avanzar en la formula del plebiscito, pero —si sus dificultades son muchas y se configura un plebiscito-fraude—tal vez le convenga más la elección competitiva abierta a ultimo momenio.

### Plebiscito sin fraude

-Según su parecer, ¿no es posible realizar un plebiscito sin fraude?

La percepción de fraude surge cuando una persona tiene todo el poder y es la que se auto-controla. Si el no fuera candidato, esa percepción baja.

-¿Entonces, piensa usted que otra "aiternativa moderada" podría ser el plebiscito con otro candidato?

Yo creo que esa tami én es posible.

sible.
—¿Capaz de destruir la "coalición

—Exactamente. Eso puede dar un margen de conversación importante, con un nombre que, desde luego, signifique una transición efectiva a la democracia. A mí lo que me preocupa es que vayamos hacia una convivencia pacifica, aunque la salida inicial no sea la óptima.

—¿El Ácuerdo Nacional seguirá siendo un instrumento válido en la perspectiva de configurar esa "alternativa moderada"?

El Acuerdo Nacional es válido en su contenido específico, en lo que se comprometieron las personas que lo firmaron representando a sus partidos. Pero es dificil que del Acuerdo Nacional surjan alianzas políticas en su conjunto. Desde luego no sé cómo va a resolverse el problema de Renovación Nacional al desaparecer Unión Nacional como partido integrante del Acuerdo. Hay varias incógnitas: al interior de RN sabemos que existen opiniones encontradas en relación con el Acuerdo y según sea su resolución surgirá un debate dificil de resolver en el Acuerdo mismo. Cualquier entidad política puede adherir al Acuerdo, pero según antecedentes establecidos por la propia UN sólo ante la decisión unánime de los firmantes se puede incorporar a su mesa otro partido. En este momento siguen siendo solamente adherentes el Mapu, los Humanistas, el Padena.

# El Acuerdo Nacional fuera de la acción política

-El Acuerdo Nacional, ¿quedó obsoleto?

—El Acuerdo, como tai, no está obsoleto desde el punto de vista de lo que plantea: las coaliciones van a recurrir a sus principios...

—¿Habria cumplido un objetivo que no era su objetivo?

—Cumplió un objetivo. Y creo muy dificil que cumpla nuevos en la acción política concreta. Salvo que se abriera la posibilidad de esa discusión de un plebiscito conversado.

-Entonces, ¿también se acaban sus comisiones de estudio?

—Esas van a seguir y entregarán sus conclusiones. Pero acciones conjuntas ya no son posibles. Ahora lo importante es que los partidos politicos formen coaliciones de gobierno.

—¿Cómo la que desea la Democracia Cristiana y algunos dirigentes nacionales?

—En eso no he participado directamente por la condición que he tenido de coordinador del Acuerdo Nacional. Veo, sin embargo, el propósito de la DC de buscar un pacto político en que se incluya desde el PN hasta los socialistas de Núñez en cumplimiento de la linea estratégica fijada en su junta nacional.

### Urgen las coaliciones políticas

—Esa coalición ¿puede concretarse antes de la próxima junta nacional del PDC en junio?

—Cuando se estableció la linea "coalición-programa-candidato" no se puso ningún plazo. No obstante, pienso que las decisiones sobre coaliciones deben hacerse antes y rápido, porque determinan la forma de enfrentar el futuro político. Desde el punto de vista de la clarificación que espera el país, estas coaliciones deben empujarse con máxima rapidez.

—La Democracia Cristiana se inscribirá como partido político de acuerdo con la nueva ley, independiente de esa coalición o como parte de ella?

—El Partido no lo ha decidido. Si se concreta la coalición, tendrían que estudiar juntos la fórmula.



"No me parece raro que la DC no se inscriba como partido, sino que integrada a una coalición amplia."

## Partido con objetivo transitorio

—Hablando de búsqueda de clarificaciones políticas para este país... ¿Inscribiendo un partido que no es partido, se contribuye a la confusión?

—A mi no me parece raro. Porque sería un partido con un objetivo muy definido y transitorio: lograr elecciones libres. Una vez obtenido el fin, se buscarían las modificaciones legales que permitan recuperar la identidad.

—En esas búsquedas, ¿se están pasando por alto las divergencias internas del PDC que el año pasado, en algunos momentos, se hicieron nitidas? ¿Qué riesgos futuros tiene eso?

—Yo creo que si el criterio dominante en el Partido es la búsqueda de una coalición política, eso es lo importante. Las divergencias internas pasan a ser secundarias.

—O terciarias... entre todas las diferencias políticas que van a existir en esa coalición.

—En mi opinión, sin que eso signifique ambigüedad, la Democracia Cristiana debería buscar una acción interna lo más consensual posible en cuanto a su proyecto político para los próximos dos años.

—¿Cómo se concretaría esa acción consensual? ¿Conservando la actual mesa directiva?

—No necesariamente. Es algo que tiene que ser conversado en los niveles más altos del Partido. Debería estimularse esa acción porque la responsabilidad política de la DC en este momento es muy grande: es el partido más grande, el más organizado. Lo que no es difícil: ya se aceptó la estrategia de coalición-programa-can-

didato, es unánime la búsqueda de una elección competitiva y es unánime la respuesta negativa —con contenido— al plebisicito. Asimismo, un consenso parte por el hecho de que ninguna de las personas propuestas para dirigir el Partido genere grandes antagonismos. Y ya se ha discutido también que quien sea presidente del Partido puede no ser un eventual candidato a la Presidencia de la República. Ese es otro elemento para definir la futura directiva de la Democracia Cristiana.

## Elemento regulador de centro

—¿Usted cree que la mayoría dentro de su partido está con los "chascones"?

-Yo creo que el PDC no es en su esencia, según las personas que lo representan, con tendencia hacia el extremo de la izquierda. Hay en él, un centro fuerte. Y llegado el momento los extremos también tienden a equilibrarse. Existe un elemento regulador de centro. Por eso, para mi son más importantes las definiciones en el contexto político general que al interior del Partido. Ahora, ciertamente que si en junio hay campañas, se generarian tensiones y dificultades adicionales a la solución de los problemas nacionales. Una contienda electoral interna dificultaria o postergaria de manera riesgosa la definición de la acciones políticas concretas con otros

-En el ámbito nacional, usted ¿es candidato?

(Como si esperara la pregunta, sonriente responde con naturalidad.)

—Cada dia se aleja más la posibilidad de formar un consenso amplio y, por lo tanto, la persona que lo interprete. Hoy las orientaciones se dirigen a definir los términos de una contienda electoral y los nombres tendrán que surgir de las coaliciones que se formen. Por otra parte, para ser candidato la persona debe tener un claro objetivo personal de querer serlo.

### -¿Quiénes lo tienen?

—Muchas pueden aspirar legítimamente a eso. No quiero dar nombres. En este momento es prematuro hacerlo. Dependerá de la forma en que se de la contienda electoral.

-¿Y quien podría convencer a la "coalición del no" a que dé el sí al plebiscito?

Creo que Renovación Nacional apunta sus esfuerzos a configurar una transición a la democracia. Si lo logra, cumpiliria un papel histórico y daría una justificación hacia el futuro para una derecha democrática. Su acción, entonces, podría estar orientada a buscar la forma de un acuerdo con las propias Fuerzas Armadas.

-¿Apoyarian ese nuevo acuerdo?

Todo es conversable. Hablo a tí-

## Tres Tercios Están Superados en Chile"

Vicepresidente de Renovación Nacional sostuvo que actualmente la división está entre la vía institucional y la vía violenta.

LUIS FERNADO LUENGO Y JOAQUIN MORALES:

## Vicepresidentes del PR Critican Ley de Partidos

Ambos se mostraron contrarios a la reciente declaración de la directiva de ese partido.

### Allamand y Guzmán Opinan Del Caso Letelier

Ambos dirigentes se re-firieron a afirmaciones vertidas en Estados Unidos por Armando



## 'Partido Interpretará A los Independientes"

Opiniones de Luis Fidel Lobos y Aquiles Cornejo

## Volio Entregó Cuarto Informe Provisional

Relator especial de Naciones Unidas para los Dere-chos Humanos en Chile deberá viajar a Ginebra pa-ra presentar dicho trabajo.

### VISITA A CHILE



### Pinochet Visitará Carretera Austral

### Fresno Oficiará Misa En Gruta de Lourdes

• Hoy se celebra la Festividad de Nuestra Señora de Lourdes.



## SOREPA



# RENAULT, SEGURO

Por sólo 6 UF adicionales, Seguro de Máxima Cobertura para su nuevo Renault.



Para su mejor decisión, el mejor seguro: Seguro de Máxima Cobertura de AEtna Chile, especial para Renault, por sólo 6 U.F.

Compre ahora su Renault y asegure su inversión por todo



RENAULT